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Модератором традици-
онно выступил упол-
номоченный при 

Президенте РТ по защите 
прав предпринимателей Ти-
мур Нагуманов, сообщили в 
пресс-службе бизнес-омбуд-
смена. Представители мало-
го и среднего бизнеса (МСБ) 
задали главе Минэкономи-
ки десятки актуальных воп-
росов.

К примеру, директор ком-
пании «Ритман и партнеры» 
Анна Ритман спросила: «Бу-
дут ли субъектам МСБ предо-
ставляться займы со ставкой 
до пяти процентов годовых 
без залога имущества или по-
ручительства? Центр реали-
зации программ поддержки 
и развития малого и средне-
го предпринимательства РТ 
выдает деньги под залог иму-
щества, поэтому не все могут 
воспользоваться этой услу-
гой». – «Если у предприятия 
устойчивое финансовое по-
ложение, то вы можете обра-
титься в Гарантийный фонд 
РТ, который работает с пред-
принимателями напрямую, 
там можно получить гаран-
тию, тогда вам залоговая мас-
са будет не нужна», – ответил 
Артем Здунов.

Анна Ритман также посо-
ветовала создать центры под-
держки предпринимательства 
в каждом муниципальном об-
разовании, чтобы у предста-
вителей МСБ была возмож-
ность на месте получить не-
обходимую помощь. «Тема 
открытия подобных центров 
звучит постоянно», – подчерк-
нул Тимур Нагуманов.

«Проблема, думаю, уже ре-
шена, – заверил Артем Здунов. 
– Мы в каждом многофункци-
ональном центре (МФЦ), ко-
торые есть во всех городах и 
районах республики, откро-
ем отдельные окна, где будут 
заниматься вопросами пред-
принимателей. Субъектам 
МСБ не обязательно нужны 

именно центры поддержки 
предпринимательства – им 
необходимы специалисты, 
способные ответить на соот-
ветствующие вопросы». По 
словам министра, эту форму 
поддержки лучше всего раз-
вивать на базе МФЦ и не нуж-
но будет затрачивать бюджет-
ные средства на создание до-
полнительных филиалов.

Булат Калимуллин из ком-
пании «Снабзаказ» поднял те-
му финансовой поддержки 
для восполнения оборотных 
средств при осуществлении 
торговой деятельности. «Дейс-
твительно, в основном под-
держка касается сферы про-
изводства, – согласился Артем 
Здунов. – Но сейчас с «МСП 
Банком» начинаем реализа-
цию программы, по которой 
будут установлены «понятные» 
проценты». Как сообщил Ан-
дрей Афонин, генеральный 
директор Фонда поддержки 
предпринимательства РТ, 
банк на это дело уже выделил  
50 млн рублей. Потолок для 
субъектов торговли – не выше 
15 процентов годовых, инвес-
тиционный заем составит не 
более 15 млн рублей. «Деньги 
есть, подавайте документы, мы 
рассмотрим заявки», – заверил 
Андрей Афонин.

Руководитель «2ГИС» Ти-
мур Никонов попросил ми-
нистра экономики проком-

ментировать мнение о том, 
что власти Нижнекамска ме-
нее заинтересованы в раз-
витии предпринимательс-
тва, чем в выращивании ква-
лифицированных кадров для 
крупных предприятий ти-
па «Нижнекамскнефтехима». 
«Это миф, – заявил Артем Зду-
нов. – Я представляю, какие 
усилия прикладывает мест-
ная администрация, чтобы 
снять монозависимость горо-
да». И добавил, что министер-
ство реализует проект «Фаб-
рика предпринимательства» 
по обучению представителей 
бизнес-среды. Согласно этой 
программе к начинающим 
предпринимателям прикреп-
ляются опытные наставни-
ки, которые помогают своим 
ученикам выходить на рента-
бельность и создавать новые 
рабочие места.

«У нас нет вала обращений 
по Нижнекамску и сообще-
ний о том, что деятельность 
предпринимателей здесь как-
то ограничивается, – про-
комментировал Тимур Нагу-
манов. – Есть муниципалите-
ты, намного более сложные 
для развития бизнеса, нежели 
Нижнекамск».

Глава управляющей ком-
пании «Промышленный парк 
«Тукай» Айрат Мухаматгалеев 
спросил о возможности суб-
сидирования частного пром-

парка. Артем Здунов отме-
тил, что сейчас в республике 
уже 52 промышленных пар-
ка, в том числе для частных 
площадок действует програм-
ма субсидирования затрат. 
«Максимальный порог – 200 
млн рублей, но за эти средс-
тва нужно отвечать рабочими 
местами и налогами», – пояс-
нил министр.

А предприниматель Мин-
талип Минниханов обратился 
к главе Минэкономики с пред-
ложением увеличить сумму 
субсидий фермерам по про-
грамме «Лизинг-грант». Сель-
хозтехника, стоимость кото-
рой достигает 10–25 млн руб-
лей, обычно приобретается 
весной, когда фермеры не мо-
гут выплатить сразу 30 про-
центов от этой суммы, как того 
требуют условия программы. 
«Лизинговая компания идет 
навстречу и соглашается на 10 
процентов, – заметил Минта-
лип Минниханов. – Но тогда 
нам возмещают тоже лишь 10 

процентов от расходов. Мож-
но ли установить, чтобы воз-
вращали 30 процентов?»

Специалисты Министерс-
тва экономики подтвердили, 
что существующая программа 
субсидирует только авансо-
вый платеж. А так как перво-
начальный взнос составляет 
10 процентов, то и компенси-
руется столько же. Бизнес-ом-
будсмен отреагировал: «Воп-
рос в том, что сельхозтова-
ропроизводители выручку 
по факту получают при сда-
че урожая осенью, а техника 
нужна весной. Нельзя ли для 
них изменить правило? Вес-
ной у аграриев действительно 
нет денег».

Артем Здунов принял во 
внимание серьезность про-
блемы и поручил коллегам 
проработать возможные ре-
шения: «Вопрос понятен, речь 
идет о структурировании 
программы «Лизинг-грант». 
Эту тему возьмем в работу. Мы 
вас услышали!»

Роман СТАРОВОЙТ,  
руководитель Федераль-
ного дорожного агентства, 
вчера в Казани на между-
народной выставке- 
форуме «Дороги России 
XXI века»:

Мы решили не 
отставать от 
производителей 
автомобильной 
техники и с теку
щего года реали
зуем совместно 
с республикой и 
КамАЗом проект 
«Караван». Он 
позволит создать 
дорожную инфра
структуру, спо
собную принять 
беспилотные как 
грузовые, так и 
легковые автомо
били.

цитата дня

картина дня

В стране будут свои картриджи  
и тонер из Елабуги
ЭКСПЕРТНЫЙ СОВЕТ ПРИ МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ  
РФ ОДОБРИЛ ПЯТИЛЕТНИЙ КРЕДИТ НА 300 МИЛЛИ-
ОНОВ РУБЛЕЙ ДЛЯ КОМПАНИИ «РОСТОНЕР» (Ильшат 
САДЫКОВ).
Компания планирует построить на эти деньги мощности по про-
изводству тонера и картриджей для копировально-множитель-
ной техники в особой экономической зоне «Алабуга». Общий 
бюджет проекта оценивается в 619 миллионов рублей. Сейчас 
страна полностью зависит от импорта картриджей и порошка 
для них. Ежегодно Россией закупается 50 миллионов картрид-
жей и пять тысяч тонн тонера для них на сумму 65 миллиардов 
рублей. Планируется, что продукция «Ростонера» будет на 15 про-
центов дешевле импортной. На производстве организуют более 
семидесяти рабочих мест, сообщается на сайте tatcenter.ru.

Прокурор Татарстана пригласил  
на встречу… первоклассников
НА ТРАДИЦИОННУЮ ВСТРЕЧУ С ИЛДУСОМ НАФИ-
КОВЫМ СЪЕХАЛИСЬ ЮНЫЕ ПРЕДСТАВИТЕЛИ 50 ГО-
РОДОВ И РАЙОНОВ РЕСПУБЛИКИ (Марта КИРИЛЛОВА).
Руководитель надзорного ведомства побеседовал с перво-
классниками на увлекательные темы и торжественно поздра-
вил с вступлением в школьную жизнь. Ребята ознакомились с 
экспозицией музея Прокуратуры республики, а потом продол-
жили общение за чаепитием. Прокурор уверен, что через не-
сколько лет эти дети станут участниками ежегодного конкурса 
сочинений для старшеклассников, организуемого Прокурату-
рой РТ, а также будут принимать участие в республиканском 
конкурсе «Знатоки трудового законодательства». Как сообщи-
ли в пресс-службе надзорного ведомства, вот уже более пят-
надцати лет прокурорские работники шефствуют над Нурлатс-
ким детским домом – без подарков к Дню знаний не остались 
и его обитатели.

Птенцы из гнезда «Созвездие»

ДОЖДЬ ИЗ НАГРАД ПРОЛИЛСЯ НА ЮНЫХ АРТИС-
ТОВ ИЗ ТАТАРСТАНА – УЧАСТНИКОВ XVII МЕЖДУНА-
РОДНОГО ТЕЛЕВИЗИОННОГО ФЕСТИВАЛЯ ДЕТСКОГО 
ТВОРЧЕСТВА «ПЕСЕНКА ГОДА – 2016» (Светлана ОЛИНА).
Гран-при фестиваля завоевала Айгуль Валиуллина из Казани. 
Обладателями первых мест стали татарстанцы Марина Ми-
щенко (Набережные Челны), Эльвира Зарипова (Кукмор) и 
Зилия Вафина (Шемордан). Дипломами второй и третьей сте-
пени отмечены Даниил Пасынков (Казань), Диана Гайнутдино-
ва (Высокая Гора) и Никита Федоров (Зеленодольск). Все они 
являются активными участниками фестиваля-движения «Со-
звездие – Йолдызлык». Награды юные артисты получили из 
рук знаменитой телеведущей народной артистки России Ан-
гелины Вовк. Именно она пригласила дарования «Созвездия» 
на свой конкурс в легендарный детский центр летнего отды-
ха «Орленок». Всего в финале фестиваля «Песенка года» при-
няли участие 100 талантливых детей в возрасте от 11 до 16 
лет. Они состязались в жанре эстрадного, народного и акаде-
мического пения, сообщает пресс-служба фестиваля «Созвез-
дие – Йолдызлык».

Хотел добавить в перечень  
медикаментов спайс
В НИЖНЕКАМСКЕ ПРИ ПОПЫТКЕ ПРОНОСА НА ТЕР-
РИТОРИЮ КОЛОНИИ НАРКОТИКА ЗАДЕРЖАН ВО-
ДИТЕЛЬ ПОЖАРНОЙ МАШИНЫ (Петр АНДРЕЕВ).
В нижнекамском лечебно-исправительном учреждении №1  
УФСИН по РТ при заходе на режимную территорию был задер-
жан 42-летний водитель местной пожарной машины. На пред-
ложение сообщить о наличии запрещенных предметов или 
веществ мужчина заявил, что ничего противозаконного при 
себе не имеет. Однако во время личного досмотра у него был 
обнаружен сверток с наркотиками, спрятанный под резинкой 
форменных брюк. Как показала дальнейшая экспертиза, со-
трудник ЛИУ-1 пытался пронести 10,44 грамма спайса – ку-
рительной смеси, действующим веществом которой является 
синтетический наркотик. Возбуждено уголовное дело, сообщи-
ли в пресс-службе УФСИН по РТ. Мужчина уволен из уголовно-
исполнительной системы.

в несколько строк

• ПЕРВОЕ МЕСТО ЗАНЯЛА КАЗАНЬ в рейтинге социаль-
но-экономического развития муниципальных районов и город-
ских округов республики за январь – июль текущего года. Вто-
рое и третье места заняли соответственно Альметьевский и 
Нижнекамский районы, сообщили в пресс-службе Министерс-
тва экономики.
• УГОЛОВНОЕ ДЕЛО возбуждено в Азнакаеве по факту не-
законной вырубки свыше 250 деревьев, сообщает пресс-служ-
ба Прокуратуры РТ. Поводом для возбуждения уголовного дела 
стала прокурорская проверка, проведенная после обращения 
местного жителя. Деревья были вырублены на лесном участке 
Мальбагушского лесничества Азнакаевского района.
• 83-Й ТЕАТРАЛЬНЫЙ СЕЗОН ТЕАТРА КУКОЛ «ЭКИ-
ЯТ» откроется 15 сентября премьерой спектакля по повести 
Александра Волкова «Волшебник Изумрудного города», сооб-
щила пресс-служба Министерства культуры РТ.
• К ПОЛУТОРА ГОДАМ ЛИШЕНИЯ СВОБОДЫ услов-
но приговорил Набережночелнинский городской суд двух жи-
телей автограда. Они организовали подпольный игровой салон 
в помещении спортклуба «Клондайк».
• ПАМЯТНИК ЭЧПОЧМАКУ открылся в Казани. Изобра-
жение этого блюда появилось в национальном комплексе «Ту-
ган авылым», сообщает пресс-служба мэрии столицы.

Уважаемые работники 
нефтяной и газовой про-
мышленности!

Дорогие ветераны отрасли!
От имени Республики Татар-
стан и от себя лично поздрав-
ляю вас с профессиональным 
праздником – Днем работни-
ков нефтяной и газовой про-
мышленности. 
Как и в предыдущие годы, вы 
встречаете свой професси-
ональный праздник с боль-
шими трудовыми успехами 
– обеспечены значительный 
рост нефтедобычи, прираще-
ние запасов углеводородно-
го сырья, бесперебойная пос-
тавка газа в адрес сотен тысяч 
потребителей в Российской 
Федерации, в странах ближне-
го и дальнего зарубежья. Важ-
ными событиями стали запуск 
установки замедленного кок-
сования и достижение макси-
мальной глубины переработки 
нефти на Комплексе нефтепе-
рерабатывающих и нефтехи-
мических заводов «ТАНЕКО». 
Благодаря эффективной рабо-
те предприятий нефтегазовой 
промышленности, привержен-
ности принципам ведения со-
циально ответственного биз-
неса в Татарстане успешно 
реализуются крупные проек-
ты, направленные на повыше-
ние качества жизни жителей 
всей республики.
Ваш самоотверженный труд, 
высокий профессионализм 
всегда были и остаются гаран-
том динамичного развития 
экономики Российской Феде-
рации, обеспечения ее энер-
гетической безопасности.
Особая признательность – ве-
теранам нефтегазовой отрас-
ли. Вы создали фундамент на-
ших нынешних достижений. 
Заложенные вами традиции 
преданности отрасли, родной 
земле сохраняются и приум-
ножаются новым поколением 
нефтяников и газовиков на-
шей страны.
Примите слова искренней бла-
годарности за значительный 
вклад в социально-экономи-
ческое развитие Республики 
Татарстан, Российской Феде-
рации. Желаю ветеранам и 
всем работникам нефтяной 
и газовой промышленности 
крепкого здоровья, благопо-
лучия и новых трудовых дости-
жений.
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Откровенно о проблемах бизнеса
В Нижнекамске состоялся разговор предпринимателей с министром экономики

Юлия НИКОЛАЕВА

На днях в Нижнекамске в рамках 
проекта «Бизнес и власть: откро-
венный разговор» состоялась 
встреча предпринимателей с ми-
нистром экономики РТ Артемом 
Здуновым. К слову, за двухлетнюю 
реализацию данного проекта 
она стала первым мероприятием, 
которое было организовано в 
этом городе.

достояние

Сердечно-сосу-
дистые заболева-
ния по-прежнему 
остаются основной 
причиной смерт-
ности населения не 
только в России, но 
и во всем мире. 

Достаточно сказать, что 
в Татарстане, напри-
мер, это 51 процент от 

общего числа смертей плюс 
самый высокий уровень ин-
валидизации среди трудо-
способного населения. И 
это при том, что в последние 
десять лет сосудистая хирур-
гия у нас развивается очень 
динамично.

По словам министра 
здравоохранения РТ Аде-
ля Вафина, внедрение сов-
ременных высокотехно-
логичных методов лече-
ния – один из приорите-
тов медицины республики. 
В результате самые слож-
ные операции – и на откры-

том сердце, и на сосудах, и с 
применением эндохирурги-
ческих методов – проводят-
ся не только в Казани, но и в 
таких городах, как Набереж-
ные Челны и Альметьевск. В 
год в республиканских кли-
никах высокотехнологич-
ную медицинскую помощь 
получают около десяти ты-
сяч татарстанцев и жите-
лей близлежащих регионов 
России. Конечно, опреде-
ленное снижение смертнос-
ти (за семь месяцев текуще-
го года врачам республики 
удалось сохранить жизни 
1907 человек, в том числе 
без малого тысячи страдаю-
щих сердечно-сосудистыми 
недугами) – это лишь про-
межуточный результат, над 
улучшением ситуации еще 
работать и работать. Но это 
– один из лучших результа-
тов в части борьбы с сердеч-
но-сосудистыми заболева-
ниями среди регионов Рос- 
сии. 

Пожалуй, это одна из 

причин того, что XV Меж-
дународную конференцию 
«Нерешенные проблемы 
сосудистой хирургии» под 
эгидой Российского обще-
ства ангиологов и сосудис-
тых хирургов было реше-
но провести в столице Та-
тарстана в образовательном 
центре высоких медицинс-
ких технологий. В меропри-
ятии приняли участие руко-
водители сосудистых цен-
тров и отделений, а также 
ведущие ученые в области 
ангиохирургии из 54 реги-
онов России, а также зару-
бежья, в том числе, без пре-
увеличения, легенды, осно-
воположники этого направ-
ления в медицине, такие как 
президент Российского об-
щества ангиологов и сосу-
дистых хирургов академик 
РАМН Анатолий Покровс-
кий и академик РАМН Ренат 
Акчурин. 

Научный разговор 
ведущих хирурговСветлана АРСЕНТЬЕВА, «РТ»
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> 8
ФАНАТСКИЙ  
СЕКТОР

В «Рубине» 
рассчитывают  
на усиление клуба по 
итогам трансферов

футбол

> 8
ДЕФИЦИТ  
РОМАНТИКИ

Читатели 
рассуждают, каких 
уроков не хватает  
в школе

блицопрос

> 7
БЕЗОПАСНОСТЬ  
НА АВТОДОРОГАХ

Усложнилась 
процедура экзамена 
на получение 
водительских прав

новшество

> 4
БЕЗ ОВОЩЕЙ 
НЕ ОСТАНЕМСЯ

В республике 
стартуют 
традиционные 
сельхозярмарки

урожай

В торжественной акции в 
Казанской ратуше при-
няли участие руководи-

тель Федерального агентства 
связи Олег Духовницкий, ми-
нистр по делам молодежи и 
спорту Татарстана Владимир 
Леонов и мэр Казани Ильсур 
Метшин.

Для гашения марки был из-
готовлен специальный штем-
пель, на котором указана да-
та празднования Дня города 
и Дня Республики – 30 авгус-
та. На марке, вышедшей ти-
ражом 400 тыс. экземпляров, 
изображен главный стадион 

города – «Казань-арена». До-
полнительно выпущены две 
почтовые карточки с досто-
примечательностями столи-
цы – Центром семьи «Казан» 
и Казанским Кремлем.

Напомним, филателисти-
ческая программа ЧМ-2018 
стартовала летом прошлого 
года в ходе жеребьевки отбо-
рочного турнира. Первые че-
тыре марки серии «Стадионы» 
были выпущены в ноябре 2015 
года. Всего же филателисти-
ческая программа чемпионата 
мира предполагает выпуск 53 
видов марок и конвертов.

Казань увековечили  
в филателии

Церемония гашения 
почтовой марки 
с плакатом горо-
да-организатора 
Чемпионата мира по 
футболу 2018 года 
состоялась в Казани, 
сообщает портал 
Welcome2018.com.

Господ
держка 
оказывает
ся малым 
и средним 
предпри
ятиям, 
которые 
прежде 
всего 
работают 
в сфере 
производ
ства.

По результатам рейтинга, составлен-
ного федеральным Агентством стра-
тегических инициатив, Татарстан 
вошел в топ-10 регионов России по за-
щите прав предпринимателей. А про-
ект «Бизнес и власть: откровенный 
разговор» признан одной из лучших в 
стране практик, реализуемых бизнес-
омбудсменами

Гарант 
устойчивого  
развития
Поздравление  
Президента РТ,  
председателя со-
вета директоров 
ПАО «Татнефть» 
Р.Н.Минниханова
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Ангели
на Вовк 
пригласи
ла юные 
дарования 
на свой 
конкурс в 
легендар
ный «Орле
нок».


